
 
 
 
FÖRDERVEREIN ERNST-BARLACH-MUSEUM „ALTES VATERHAUS“  
                                                      in Ratzeburg e.V. 
 
 
 
                    PROTOKOLL der Mitgliederversammlung vom 18. April 2012 
 
Teilnehmer in der Reihenfolge der Anwesenheitsliste: 
Frau Pflocksch, Frau Haker-Witte, Herr Wohlfahrt, Herr Dr.Roeßler, Herr Burmester,  
Herr Bubel, Herr Mohr, Frau Bahrs, Frau Zarp, Herr Zechlin, Herr Evers, Herr Voß,  
Frau Dr.Happach-Kasan, Herr von Gropper, Herr Dr.Bahrs 
Entschuldigt: Frau Bothe, Herr Dr.Müller, Frau Ziethen 
 
Beginn:  19,30 Uhr 
 
Die mit der Einladung vorgeschlagene Tagesordnung wird wie folgt abgehandelt: 
 
1. – Eröffnung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
Herr Evers eröffnet die Mitgliederversammlung, begrüßt die Anwesenden und  stellt die 
Beschlussfähigkeit fest.  
 
2. – Festsetzung der Tagesordnung 
Die Tagesordnung wird, wie mit der Einladung vorgeschlagen, bestätigt. 
 
3. – Genehmigung des Protokolls der Mitgliederversammlung vom 30.03.2011 
Das versandte Protokoll wird von der Versammlung ohne Einwendungen genehmigt. 
 
4. – Bericht des 1.Vorsitzenden und Aussprache 
Herr Evers betrachtet in der Rückschau das vergangene Vereinsjahr als Erholung von der  
großen Sache 2010 (Barlach/Kollwitz). Der Förderverein ist nach wie vor gut im Gedächtnis 
der Bürger. – Besonders erwähnenswert ist der Jahresausflug unter Leitung Dr. Müllers, der 
heute nicht an der Sitzung teinehmen kann aber herzlich grüßen lässt. Besucht wurden das 
Barlachmuseum im Jenischpark und zwei Grabmale auf dem Ohlsdorfer Friedhof – ein 
rundherum gelungener Tag, organisiert von Frau Haker-Witte. 
  
Die geplante „Grass-Lesung“ (Februar 2012) musste leider abgesagt werden, da Günter Grass 
erkrankte. Nach Möglichkeit soll versucht werden, die Lesung erneut zu planen für einen 
Termin vor den Sommerferien. Bevorzugt wird die Petri-Kirche, die aber vom 11. Juni bis 
Ende August geschlossen werden muss wegen Sanierungsarbeiten im Innenraum.  
Zur aktuellen Diskussion um Günter Grass (Gedicht „Was gesagt werden muss“) bemerkt 
Herr Evers, dass für ihn die Person zählt nicht die Aussage. 
 
Das Barlach-Museum ist nach der Winterpause seit Anfang April wieder geöffnet. Besucher 
berichten allerdings, dass die Ausstellung „recht überschaubar ist, alle Figuren seien wohl auf 
Reisen…“ Da stellt sich die Frage, ob der Eintrittspreis so noch gerechtfertigt ist?! 
 
 
 



 
Außerdem ist es befremdlich, dass es diese Situation ausgerechnet im Jubiläumsjahr  
„950 Jahre Ratzeburg“ gibt. Die Angelegenheit wird von der Versammlung mit großer 
Missbilligung zur Kenntnis genommen. Herr Bürgermeister Voß und Herr Evers werden sich  
der Sache gemeinsam annehmen und das Gespräch mit Herrn Dr.Doppelstein suchen. 
 
Herr Evers berichtet noch von einer Anfrage Dr.Doppelsteins, ob ein Zuschuss von  
€ 5.000,-- zu Werbungskosten für eine zum Sommer geplante Sonderausstellung im Museum 
mit dem Arbeitstitel „Ernst Barlach und die Zeichnung und Graphik des Expressionismus“ 
gewährt werden kann. 
Ein Zuschuss in dieser Höhe wird, auch in Anbetracht der Gesamtsituation im Museum, von 
der Versammlung abgelehnt. 
 
5. – Bericht des Schatzmeisters und Aussprache 
Herr Bubel legt einen schriftlichen Kassenbericht vor. Dank der Mitgliederbeiträge, einiger 
Spenden und der Einnahmen aus der Grass-Lesung  ist die Kassenlage gut. 
 
6. – Bericht der Kassenprüferinnen 
Die Kasse wurde von Frau Bahrs und Frau Ziethen am 29.3.2012 geprüft. Kassenbelege und 
Bankauszüge haben vorgelegen. Die Kasse ist übersichtlich geführt. Es wird eine 
ordnungsgemäße Kassenführung bescheinigt und die Entlastung des Vorstandes beantragt. 
 
7.- Entlastung des Vorstandes 
Bei eigener Enthaltung der Vorstandsmitglieder wird die Entlastung durch die Versammlung 
erteilt.  
 
8. – Wahl der Kassenprüfer/innen 
Frau Bahrs und Frau Ziethen sind bereit, das Amt für weitere zwei Jahre zu übernehmen. 
Weitere Vorschläge aus der Versammlung gibt es nicht. 
Frau Bahrs und Frau Ziethen werden einstimmig für 2 Jahre als Kassenprüferinnen gewählt. 
 
9. – Jahresausflug des Fördervereins 
Frau Haker-Witte berichtet, dass der Vorstand beschlossen hat für den 5.September 2012 
einen Ausflug nach Nartum zu planen zum „Literaturnachmittag – Kempowski Stiftung 
„Haus Kreienhoop“. Wir sind dort für max.30 Personen angemeldet. Es stehen zwei 
Kirchenbusse zur Verfügung und darüber hinaus sollen Fahrgemeinschaften gebildet werden. 
Einzelheiten zum Ablauf und Programm im Nartumer Hof  werden mit Versendung des 
Protokolls der heutigen Versammlung und dem Anmeldevordruck mitgeteilt. 
 
10. – Weitere Aktivitäten 2012/2013 
19.8. 2012 – Ökumenischer Gottesdienst im Festzelt anl.des Bürgerfestes 
25.8. 2012  anlässlich 950 Jahre Ratzeburg ein „Theaterprojekt/Stationentheater“. Eine 
Station u.a. im Museum, d.h. etwa ein Tag im Leben der Familie Barlach damals soll erlebbar 
werden – die Familie bewegt sich im Haus… (insgesamt 12 Stationen in Ratzeburg) 
 
Idee eines Winterprogramms im Museum mit „Flügel“ in Zusammenarbeit mit den Kirchen, 
der VHS, der Kreismusikschule und anderen Interessierten… 
 
 
 
 



 
 
 
 
24.10.2013 -  75. Todestag Ernst Barlachs 
Es ist vorstellbar, für den 26.10. (Sonnabend), etwas mit „Güstrow“ zusammen zu planen – 
eine Matinee mit Herrn Tarnowski mit einem Weg zum Grab – zwischen 11,00 und 16,00 Uhr  
zu gestalten… 
2014 – 50 Jahre – Günter Grass` „Hundejahre“ – Planung einer Ausstellung in St. Petri. 
 
11. – Künftige Nutzung der ehemaligen Ernst-Barlach-Realschule 
         Beibehaltung des Namens Ernst Barlachs 
Herr Bürgermeister Voß berichtet, dass es die Idee gibt, in dem historischen Gebäude, an dem 
sich auch der Name „Ernst Barlach Schule“ befindet, ein kommunales Bildungszentrum  
einzurichten mit VHS, niederdeutsch. Zentrum, Kreismusikschule, Archiv ….. 
„Der Förderverein könnte den Wunsch an die Stadt herantragen.“ 
Aus Anlass der Namensgebung haben die Rotarier die Barlach-Plastik „Der Sinnende“, die in 
der Eingangshalle steht, gespendet. Wenn die Idee eines Bildungszentrums verwirklicht 
werden kann, soll diese Plastik in dem Gebäude verbleiben, andernfalls wird sie wohl in das 
Rathaus gebracht. 
 
12. – Verschiedenes 
Ehrenamtsmesse in Mölln – Frau Haker-Witte und Herr Mohr haben dort für den 
Förderverein teilgenommen, geworben, Flyer und Gespräche, kein großes Interesse. 
 
Am 2.Mai wird der 100.Geburtstag Karl Adams in Ratzeburg gefeiert – am Bootshaus, das 
saniert der Gelehrtenschule wieder übergeben werden wird, in der Bücherei mit 
Buchpräsentation, Lesung und Autorengespräch, im Ratssaal mit einem Vortrag von  
Prof.Dr.Hans Lenk. 
Weiteres aus diesem Anlass am 9.6. -  zur Ruderregatta 
 
Stichwort: Touristische Beschilderung, Ratzeburg per Smartphone, auch m/Barlach zu 
erkunden….  
 
Internet: Herr Dr.Müller ist bereit, unsere Web-Site zu pflegen für ein Entgelt in Höhe des 
Jahresmitgliedsbeitrages (€ 50,--).  
Die Bereitschaft wird von der Versammlung dankbar angenommen. 
 
Ende: 21,00 Uhr 
 
 
 
 
_____________________________                                      ___________________________ 
     Felix Evers – 1. Vorsitzender                                                Gisela Zarp - Schriftführerin 
  
 
 
 
 
 



     
 
 
      
 


